

LA TROMPETA DE LA REVOLUCION,

PERIÓDICO REPUBLICANO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma.—En la administracion calle de Palacio núm. 4, frente la ex-cárcel.—Ibiza. D. José Verdera.

Sale todos los domingos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Un real y medio al mes en toda España.—Un número suelto, medio real.

BOLETIN RELIGIOSO.

SAN EVARISTO PAPA Y MÁRTIR Y SAN RÚSTICO.

La inveterada costumbre de la prensa hace que tambien nosotros nos internemos en el proceloso mar de las mansiones celestes; no pretendemos empero, pasar plaza de entendidos en materias de religion, puesto que confesamos de antemano nuestra ignorancia, pero el temor de ser tildados de herejes nos mueve á hablar respecto á asuntos que á decir verdad son un misterio para todo el mundo, y problema de difícil, sino imposible resolucion. Ante estos inconvenientes y temerosos al mismo tiempo de incurrir en el desagrado de nuestros colegas, el vetusto *Diario de Palma* y el material *Isleño*, ofrecemos hoy á nuestros lectores la vida y milagros de San Evaristo y San Rústico, seguros de que sabrán agradecernos el improbo trabajo que en obsequio al público nos hemos impuesto.

Tarea difícil y pesada es la de los historiadores, pero procuraremos ceñirnos en un todo á la verdad de los hechos que nos hemos propuesto narrar, porque la vida de este par de santos es fácil, muy fácil de referir.

Evaristo Lazorga, hijo de Cabra, de 26 años de edad, pelo entrefuerte, verdes ojos, nariz remangada, escasa barba y de color pajizo, nació el año 322, en cuarto menguante.

Fué hijo putativo del Excmo. Sr. San Cornelio y de la baronesa y seráfica virgen Santa Melitona, cuyo rango y elevada posicion permitieron educar á nuestro santo á la alta escuela.

El niño Evaristo tuvo en sus primeros años un génio alegre y pandiguista, y segun cuenta San Cirilo fué el inventor de la carteta y de la banca, llevando su aficion por el juego hasta tal punto, que mas de una vez se le sorprendió jugando con el marrano de San Antonio.

Su carácter, bebedor, camorrista y pendeñero, hizo que un dia estando tallando tres pesetas en compania de las once mil vírgenes por echar las el pego, se armó tal escándalo, que el san-

to é inclito varon se ligó con ellas á silletazos.

Abundando en la misma opinion, refiere el beato Cucufate la vida crapulosa de nuestro santo, pintándole como el punto mas fuerte y mas lacteónico de la ruleta, pues en una ocasion se tiró 15 plenos seguidos.

Apercibidos los papás del santo de tan escandaloso estravío, le incorporaron á la partida del seráfico cura Santa Cruz para que le hiciera entrar en vereda, y fué tal la elocuencia del manso pastor que en poco tiempo encarriló á Evaristo por la senda del bien, del arrepentimiento y de la penitencia.

Evaristo, consagrado desde entónces á la práctica de ejercicios doctrinales, fué maestro, fiel de fechos, inspector de policia, escribiente y papa, muriendo mártir de un atracon.

Subió al cielo como todos los de su estofa en andas y volandas.

Rústico nació en Babilés en los últimos años del reinado de Teodorico el Grande.

Su padre era aun mas perdido que su madre, y á esta la tuvieron que echar de la plazuela por escandalosa.

Fué muy tentado por las mujeres á causa de su belleza y silfidez, pero Rústico siemore se mantuvo virgen, segun cuenta San Cimborrio.

Asegura el beato Caralampio que cierto dia entró en la casa del santo una ramera que con mil halagos quiso hacerle caer en el pecado. Rústico, tieso que tieso, se negaba á ello, encomendándose á todos los santos de mas influencia en la córte celestial, hasta que al fin tuvo una inspiracion divina y prometió á la tentadora que accederia á su deseo si le dejaba escoger el sitio.

Alegre la ramera, le dijo que si; y el santo replicó: «Pues en medio de la plaza pública.»

—Alli no, que todos nos verán, repuso ella.

—Pnes si temes que los hombres te vean pecar, exclamó Rústico, mucho mas debes temer el que te vea Dios, que está en todas partes.

Arrepentida Santa Magdalena entró en un monasterio de monjas, llegando á ser una santa de las principales.

Las virtudes de Rústico lo elevaron á la silla episcopal, donde pasó su vida dedicado á rezar y á ayunar con lo que dicho se está todo lo útil que fué á sus semejantes.

Bergandia, pro-cónsul de la ciudad, entusiasmado del santo por la fama, deseó estar con él en conferencia para ver de separarle de la fé.

Rústico no quiso volverse de sus opiniones y el pro-cónsul lo mandó cerrar en una mazmorra.

El santo alegre y contento, solo deseaba salir rápidamente del mundo á través de los dientes de las fieras del Circo, para llegar pronto á presencia de Cristo.

El día 26 de octubre del año 490 fué comido públicamente en el círculo de Babilés, de donde subió á sentarse á la diestra del Todopoderoso, donde debe encontrarse si no le han hecho ir á otro sitio.

Hemos cumplido ya nuestro compromiso y trabajillo nos ha costado. Está visto que nada entendemos que huelga á religion católica apostólica romana, involuntariamente nos habíamos metido en un berengenal del que no esperábamos salir tan bien librados. No somos partidarios de meternos en lo que pasa de tejas arriba porque tememos zozobrar.

Conste, pues, que solo por compromiso y para que no se murmure, hemos tratado de averiguar la vida y milagros de los ínclitos varones San Evaristo y San Rústico y esperamos que el beato *Diario de Palma* se aprovechará del im-probo trabajo que en su obsequio nos hemos tomado, trasladando en sus columnas y bajo el epigrafe de *Martirologio* el panegirico que acabamos de hacer, en presencia de datos auténticos.

Por hoy dispensarán los habituales lectores de *La Trompeta* si contra nuestra voluntad les dejamos sin artículo de fondo, pero el deseo de seguir la corriente, nos ha obligado á sustituirlo para cumplir con un deber de galanteria.

TROMPETAZOS.

Ya por fin el ciudadano Llampayes se ha encargado de la Alcaldía de Inca sin que se le diéran las tres varas que al principio reclamaba.

¿No es una mengua que un hombre tan bárbaro represente á la primera autoridad en una poblacion de tanta importancia?

Deseamos que cuanto antes tome posesion el nuevo Ayuntamiento, para que así puedan arrinconarse trastos inútiles é inservibles.

Lo mas apropiado para el ciudadano Llampayes no es el baston de mando, créanos nuestro amigo, lo que está mas en armonía con él, es una albarda con sus correspondientes agaderas.

Al César lo que es del César.

Nuestro colega *El Iris*, eco del partido republicano en esta provincia, publica en su número del día 4, el siguiente intencionado suelto, con motivo de haber ya tomado posesion del cargo de inspector de orden público el *celoso y probo* funcionario ciudadano Gabriel Buadas.

Dice así:

«Ha tomado posesion de su destino de inspector de orden público de esta capital, nuestro paisano ciudadano Gabriel Buadas. Conocidas y de *grato* recuerdo serán siempre para el público mallorquin los *notabilísimos esfuerzos* hechos, sobre todo en la *persecucion del juego*, por dicho funcionario, que con *satisfaccion de todos* y en especial del entonces Gobernador ciudadano Quintana, desempeñó tan delicado cargo.

Dámosle la *enhorabuena* así como á toda la poblacion de Palma que logra por fin tener un inspector de *reconocidas cualidades*, por mas que *La Trompeta*, con *pérfidas* intenciones sin duda *pretende* tachar su reputacion hablando de cierto oscuro expediente que segun dice se instruyó contra el ciudadano Buadas hace algunos meses.»

Sabemos que á consecuencia de los extraordinarios trabajos que pesan sobre los empleados de esta administracion Económica, no ha sido aun posible practicar las oportunas averiguaciones para llegar en conocimiento de quienes sean los extranjeros residentes en esta capital que ejercen fraudulentamente la industria de alquiler de transportes. Esperimentamos un placer en consignar que tanto el C. Urrech como los demás empleados en el ramo de contribuciones, están dispuestos á todo, antes que consentir se abuse de un modo indigno de la buena fé de los españoles.

Adelante, pues, y aplíquese la ley en todo su rigor.

Los carlistas mallorquines se encuentran estos días algo cari-acontecidos; sin duda será que los asuntos no les van tan bien como ellos *bar-runtaban*.

Bienaventurados los que padecen, porque de ellos.....

Los cantoneros andan á las greñas y no falta quien entre dientes murmure la palabra *traicion*.

La célebre Junta de Gobierno ha sido disuelta por el elemento militar y las diferentes fortificaciones se han puesto ya en pugna unas con otras.

Fácil de prever era el resultado que por consecuencia precisa deben acarrear los excesos; la insurrección cartagenera toca ya á su término, y se desploma envuelta en sus mismos atentados; los autores de tan criminal intentona recogen el fruto de sus hazañas. ¿Qué otra cosa podía esperarse de los elementos disolventes que componían la Junta soberana del Gobierno de Cartagena, y de las hordas de presidiarios que secundaban con tanto desacierto los ridículos planes de esos aventureros, llenos de orgullo y ambición? ¿Qué recuerdo glorioso dejará ese mal llamado gobierno cantonal de Cartagena?

El bombardeo de Almería y Alicante, los actos vandálicos de Aguilas, Torrevieja y Villajoyosa y la piratería en toda regla del puerto de Valencia. ¿Puede darse mayor afrenta? la destrucción por un lado, el asesinato, la violación y el robo por otro. No hay duda que Contreras, Barcia, Pierrad, Gaivez y demás cuadrilla, se han coronado de gloria que no ambicionaran ni los seres mas despreciables del universo.

Los partidarios y admiradores de tan funestos hombres públicos, pueden enorgullecerse de los espantosos desastres en que han sumido á nuestra España, su desmesurada ambición de mando y de dinero; ¡Como se conoce que pocos, muy pocos sacrificios les ha costado la libertad á los que no titubean en mancharla con sus excesos. ¡Pobre patria! ¿Qué sería de nosotros, si por un momento llegaran á triunfar los elementos disolventes que hoy tienen su guarida en la casi inespugnable plaza de Cartagena?.....

¡Pobre!..... ¡Desgraciada España!.....

En la madrugada del miércoles 5 del que cursa pasó á mejor vida el Ilmo. Sr. D. Miguel Salvá y Munar, obispo de esta Diócesis.

Con gran pompa se le hicieron el viénes sus honras fúnebres.

Séale la tierra ligera.

En Cataluña se vuelven á notar síntomas alarmantes, lo que ha obligado al gobierno de la República á tomar medidas preventivas.

No podemos comprender que haya personas que se quieran hacer cómplices de las ridiculeces, de ciertos partidos que hoy se han convertido en *partidas*.

Aconsejamos á los catalanes no se dejen engañar por falaces promesas, puesto que su conducta sería censurada por todas las personas sensatas.

Cataluña, y especialmente Barcelona, necesita

mantenerse en una actitud enérgica, si, pero pacífica, porque los disturbios la empobrecen y aniquilan. Bastante tienen con los carlistas que tan descaradamente sitian plazas como la de Berga y Olot y saquean pueblos que por su insignificancia é indiferentismo no cuentan con medios de resistencia.

El vicario de una vileta *padre Testera*, convidó algunas doncellitas de las mejor plantadas del pueblo para cantar en la novena de Santa Rita, y segun dicen malas lenguas ese bendito *Pater* tiene un génio tan cachondo y alegre cuando entre faldas se halla, que con sus payasadas se ha convertido en el hazme reir de aquellas sencillas gentes, á las que aconsejamos no asistan á las reuniones familiares que con tanta frecuencia dá el reverendo vicario.

El C. Testera convertido en pastelero, el día de las vírgenes con el mandil puesto y una especie de gorro de cocina, se puso á hacer buñuelos para demostrar sin duda que un vicario de pueblo tanto sirve para un fregado como para un barrido.

Todo esto que nada tendria de particular si no hubiera la doble circunstancia del escándalo, se ha hecho reprehensible dada la gravedad y modestia de que en público deben revestir todos sus actos los representantes de Jesucristo en la tierra.

Señó Testera

Válgame Dios

No mas buñuelos

¡Jesús! ¡qué horror!....

Padre vicario

¡Por San Anton!....

¡Ay!.... que para muestra

Sobra un boton.

¡Horror!... ¡Furor!..., ¡¡Pavor!!!..... Ya tenemos otra vez en campaña al que por respeto á las *canas de su anciano padre* se habia retirado para *in eternum* á la vida privada, de la que no debiera haber salido en su vida.

El diputado calabaceado del distrito de Inca vuelve por millonésima vez á exhibir al público su hoja de servicios, sin duda para demostrar que cuando menos era bien acreedor á ser nombrado secretario de algun gobierno de provincia.

Somos los primeros en deplorar las peripecias por qué ha pasado el C. Domeray, máxime cuando lleno de *polvo*, rendido de *cansancio* y *fatiga* y con un *mendrugo* de pan en el bolsillo, iba propagando la idea republicana democrática, cual pudiera hacerlo el mas entusiasta partidario de la nueva idea, mientras que por otro lado era *perseguido y encarcelado* por el bárbaro y

cruel alcalde de Inca; pero no por eso deploramos ménos tampoco la crítica situacion en que se ha colocado hoy el simpático jóven C. Félix Domeray.

Su conducta, el despecho de que se halla poseído, le ha desprestigiado á los ojos de sus mas íntimos amigos y no pretenda tan *aventajado* jóven poner en contradiccion lo que de él se dijo ayer y lo que hoy nos vemos precisados á declarar.

¿Pretende acaso que nos hagamos solidarios de sus exajeraciones? ¿Quiere por ventura que prodiguemos frases de elogio, cuando su reprehensible conducta solo merece nuestras mas graves censuras?

A nadie adulamos porque entendemos que el partido republicano debe prescindir de ciertos medios gastados ya por el abuso que de ellos se ha hecho. Partidarios hoy de un hombre por sus méritos y virtudes, seremos los primeros mañana en atacarle si comprendemos que sus doctrinas nos han de llevar al caos y á la anarquía.

El papel de víctima que se ha propuesto representar hoy el C. Félix, nos parece no es el mas apropiado, puesto que su actitud poco envidiable le ha hecho perder cuantos medios pudiera haber alcanzado con el partido republicano.

Sirva pues, lo dicho de contestacion al artículo que firmado por él vió la luz pública en el *Canton Balear*, correspondiente al dia 6 de los corrientes.

Ya que le hemos hecho el favor de ocuparnos de su hoja de servicios, no podemos menos de aconsejarle no se ocupe tanto de las personas, para que asi quede tiempo y lugar para hablar de política y libertad que tan mal parada han dejado los excesos y actos vandálicos de los correligionarios del *empolvado y perseguido* Félix Domeray, pues de lo contrario estamos dispuestos á corresponderle con creces; ¡podemos decir tanto y tanto!.....

Tambien *El Isleño* quiso echar su *cuarto á espadas* en la cuestion del juego, pero en vista de la indiferencia con que eran acogidos sus escritos por parte del público, ha renunciado al parecer la *gloria* que sobre tan delicada cuestion pudiera haberle cabido.

Es muy cuco *El Isleño*, y ¿no habrá quien le dé para tabaco?

Con motivo de la circular publicada por el administrador económico de la provincia, ciudadano Urrech dice con mucha oportunidad *El Iris* de ayer:

LA CIRCULAR DEL SEÑOR URRECH.

Hace algunos dias prometimos ocuparnos con más estension de lo que lo haciamos entonces

de la notable circular publicada por el Administrador económico de esta provincia C. Casimiro Urrech.

Fieles hoy á nuestras promesas cumplimos el grato deber de dedicar algunas líneas á tan razonado documento.

Despues de manifestar se han pasado ya las listas cobratorias del empréstito de 175 millones y de referir las vicisitudes que ha sufrido el cupo de estas Islas haciendo una esposicion clara de las condiciones de dicha operacion financiera y de sus ventajas, termina encareciendo en levantadas y patrióticas frases la obligacion en que se hallan los contribuyentes de coadyuvar con su peculio á librar el pais de las angustiosas circunstancias por que atraviesa, y recomendando á los isleños que se han distinguido siempre por el exacto cumplimiento de sus deberes hagan lo mismo en la actualidad.

El lenguaje digno del C. Urrech contrasta notablemente con el que hasta ahora usaran los funcionarios que se habian hallado al frente de la gestion administrativa de esta provincia, y no podemos menos de recomendar al público que apreciando en lo mucho que se merecen sus palabras y rectas intenciones correspondan á ellas evitando se empleen medidas que sabemos serian muy dolorosas para el actual Administrador económico de las Baleares.

Creemos que el C. Urrech será ayudado en su árdua y delicada tarea por todas las personas honradas y sensatas y haciendonos intérpretes del sentimiento público le damos las mas expresivas gracias por sus dignas palabras y elevados propósitos.

Relacion de las víctimas inmó-ladas durante la imposicion de la minoría de las Córtes siendo presidente del poder ejecutivo D. Francisco Pí y Margall, y oradores sempiternos CC. Casalduero y Olave.

C. Moreno Micó, alcalde de Málaga.

C. Albors, alcalde de Alcoy.

C. Mariano Asser, capitan de veteranos de Valencia.

Ayuntamiento de Toro.

C. Nillo (independiente Málaga.)

Y demás compañeros, casas, maestranzas, buques y demás edificios mártires.

R. I. P.